

11 décembre 2022, Moncoutant

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Seigneur. Nous prions :

Dieu, viens à notre aide, Toi qui es notre force, viens vite à notre secours ! Vous qui respectez l'Éternel, acclamez-le ! Vous tous, enfants de son peuple, glorifiez-le ! Car il n'a ni mépris ni indifférence pour les peines du misérable, il ne se détourne pas de lui. Mais il l'écoute quand il crie à lui.

Seigneur, Tu seras dans la grande assemblée l'objet de nos louanges ; nous aurons la force d'accomplir nos vœux envers toi. Les malheureux mangeront et se rassasieront. Ceux qui cherchent l'Éternel le célébreront. Toutes les extrémités de la terre penseront à l'Éternel et se tourneront vers lui. Toutes les familles des nations se prosterneront devant ta face. Amen

Louange (debout)

Nous louons le Seigneur :

¹ Alléluia ! Je veux louer le Seigneur ! ²Je veux l'acclamer toute ma vie, célébrer mon Dieu par mes chants tant que j'existerai. ³Ne comptez pas sur les gens influents : ce ne sont que des êtres humains, ils sont impuissants à sauver. ⁴Dès qu'ils rendent leur dernier souffle, dès qu'ils retournent à la terre, leurs projets périclitent avec eux.

⁵Heureux celui qui a pour secours le Dieu de Jacob et qui met son espoir dans le Seigneur son Dieu ! ⁶Il a fait les cieux et la terre, la mer, avec tout ce qui s'y trouve. Il est l'éternel gardien de la vérité. ⁷Il rend justice aux opprimés, il donne du pain aux affamés. Le Seigneur libère ceux qui sont enchaînés, ⁸le Seigneur rend la vue aux aveugles, le Seigneur remet debout ceux qui fléchissent, le Seigneur aime les justes. ⁹Le Seigneur protège les réfugiés, il soutient la veuve et l'orphelin, mais il fait échouer les projets des méchants. ¹⁰Le Seigneur régnera pour toujours. Il est ton Dieu, Sion, de siècle en siècle ! Alléluia ! Amen.

Cantique : 151 Je louerai l'Éternel

Volonté de Dieu :

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec les mots de la 1ère épître aux Thessaloniens :

Vivez en paix entre vous. Donnez du courage à ceux qui en ont peu. Soutenez les faibles. Soyez patients envers tous. Prenez garde, que personne ne rende le mal pour le mal, mais recherchez toujours le bien, entre vous et à l'égard de tous. Soyez toujours joyeux, priez sans cesse. Rendez grâces en toutes choses, car c'est à votre égard la volonté de Dieu en Jésus-Christ.

Chant spontané :

Confession du Péché : (Assis)

Nous prions :

Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant nos souffrances, notre vie et notre mort, pour que tout être et nos jours soient transformés, recréés à ton image, remplis de ton Esprit.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, de notre volonté d'avoir raison à tout prix, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent, et que nos projets soient inspirés par ta volonté créatrice d'amour et de vie. Amen.

Chant spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de vie :

« Quand les collines s'effondreraient, mon amour ne s'éloignera pas de toi, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, dit l'Éternel. Je t'aime d'un amour éternel ».

Cet amour incroyable de Dieu est annoncé, proclamé à travers tout l'Ancien et le Nouveau Testament. Aujourd'hui, cette Bonne Nouvelle vient jusqu'à nous à cause de la multitude de témoins qui, au cours des siècles, nous ont transmis ce message. Elle vient jusqu'à nous à cause de Jésus vivant parmi nous. Lui, le Fils du Père, est venu rendre témoignage de l'amour de Dieu pour chacun d'entre nous.

Louange à toi, ô Père !

Chant spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Nous nous adressons à Dieu dans la prière avant de lire les Écritures bibliques.

Tu es venu, Jésus, pour partager toute notre existence. Tu sais le poids d'un cœur chargé de doute et de souffrance. Tu es venu guérir, tu es venu parler. Nous dire enfin toute la vérité sur Dieu et sur nous-mêmes. Que notre esprit s'ouvre à ta voix. Amen

Lecture biblique : Es 35

¹Que le désert et la terre aride manifestent leur joie ! Que le pays sec pousse des cris de joie et se couvre de fleurs ²aussi belles que les lys ! Oui, qu'il se couvre de fleurs, et qu'il pousse des grands cris de joie ! Le Seigneur lui a donné la splendeur des montagnes du Liban, l'éclat du mont Carmel et de la plaine du Saron. On verra alors la gloire du Seigneur, la splendeur de notre Dieu.

³Rendez la force aux bras fatigués, affermissez les genoux qui chancellent. ⁴Dites à ceux qui perdent courage : « Ressaisissez-vous, n'ayez pas peur, voici votre Dieu ! Il vient vous venger et rendre à vos ennemis le mal qu'ils vous ont fait, il vient lui-même vous sauver. » ⁵Alors les yeux des aveugles s'ouvriront, et les oreilles des sourds entendront. ⁶Alors le boiteux bondira comme un cerf et le muet exprimera sa joie. Car de l'eau jaillira dans le désert, des torrents ruisselleront dans le pays sec. ⁷Le sable

brûlant se changera en étang, et le pays de la soif en sources jaillissantes. À l'endroit même où les chacals avaient leur repaire, pousseront des roseaux et des joncs.

⁸C'est là qu'il y aura une route qu'on nommera "le chemin réservé". Aucun impur n'y passera, aucun idolâtre n'y rôdera. Elle sera destinée au peuple du Seigneur quand il se mettra en marche. ⁹Sur cette route, pas de lion ; aucune bête féroce n'y accédera, on n'en trouvera pas. C'est là que marcheront ceux que le Seigneur aura libérés. ¹⁰C'est par là que reviendront ceux qu'il aura délivrés. Ils arriveront à Sion en criant de bonheur. Une joie éternelle illuminera leur visage. Une joie débordante les inondera, tandis que les chagrins et les gémissements se seront évanouis.

Chant : 301 Aube nouvelle

Prédication

C'est quand même fou ça, le texte que nous venons de lire a plus de 2 500 ans. 2 500 ans ! Certes c'est moins vieux que les pyramides, mais quand même. Ça fait près de 100 générations. Ça en fait des ancêtres ! Imaginez le repas de Noël.

Pourquoi je vous parle de ça ? C'est que ce texte, comme beaucoup dans la Bible, a parlé à travers les âges. Il a su toucher des générations et des générations de croyants. Et je vous propose de nous arrêter sur 4 moments de notre Histoire où ce texte a été lu et où à chaque fois 3 éléments ont été perçus, espérés :

- Tout va changer,
- par la présence ou l'intervention de Dieu
- et cela sera pour tout le peuple.

Le premier moment est celui de la proclamation de cet oracle. Les notables Judéens sont déportés de Jérusalem à Babylone, ils sont sans espoir. Une génération est certainement passée depuis leur arrivée ici. Ils sont sans force, chancelants, ils rêvent de rentrer à Jérusalem, mais n'ont que peu d'espoir de voir ce jour arriver. Et c'est dans cette situation qu'Ésaïe se lève et proclame cet oracle.

Oui le désert se transformera en jardin. Le sentier du retour sera un chemin de paix, sans violence, sans crainte d'attaque, ni des humains, ni des animaux sauvages. Je ne sais pas si vous voyez la carte du Moyen Orient, mais pour aller de Babylone à Jérusalem il faut passer par le désert. Et voici que le désert sera comme un jardin

luxuriant, où la soif n'existera plus, où la violence et la haine non plus. Le chemin du retour sera une balade champêtre.

Et ce, parce que Dieu lui même vient délivrer son peuple. Quelle joie. Ici pas de messenger, pas de héros de la foi, pas de super Moïse. C'est Dieu lui même qui vient prendre soin et qui est cette force qui transforme la tristesse en joie, qui relève les fatigués et qui ouvre un avenir.

Et cette bonne nouvelle est pour tous les déportés d'Israël. J'ai été frappé par ce salut communautaire. C'est un peu, soit on est sauvé ensemble en prenant soin les uns des autres, en s'encourageant, en se soutenant, soit on reste seul à Babylone. Dans ce texte, c'est tout le peuple qui est appelé à se réjouir, à garder espoir. Le chemin du retour est pour tous, sans exception. C'est ensemble qu'ils rentreront à Jérusalem. Bien sur dans la réalité, certains juifs ont préféré rester à Babylone, poursuivre la vie qu'ils s'étaient construite. Mais Ésaïe parle quand même pour tout le peuple, ce chemin leur est réservé, c'est le chemin de l'alliance de Dieu avec son peuple, qu'il soit en route vers Jérusalem ou qu'il reste au bord du fleuve à Babylone.

Un deuxième moment où ce texte a été lu est au premier siècle de notre ère, dans les communautés chrétiennes. Il a été lu comme préfigurant la venue de Jésus. Alors que, comme on vient de le voir, Ésaïe s'intéressait surtout à ses contemporains et à leur retour en Israël. Mais c'est ça la force de ces textes, c'est de pouvoir parler à des époques très différentes. Les premiers chrétiens ont lu dans ce texte l'annonce de la vie de Jésus. Tous les évangiles expliquent comment Jésus transforme le monde, il accomplit parfaitement cet oracle d'Ésaïe, il guérit les boiteux, il redonne la vue aux aveugles, il rend la parole aux muets. Oui, il guéri, prend soin, sauve. Avec lui tout change, la vengeance n'est plus à l'ordre du jour, c'est l'amour qui triomphe, qui amène guérison et salut. Noël affirme cela, en Jésus tout change, car il est l'Emmanuel, Dieu avec nous.

Oui, Noël c'est Dieu qui vient pour nous, qui vient marcher sur notre terre pour nous sauver. Jésus accomplit ainsi les paroles d'Ésaïe : Dieu vient nous sauver. Et si le salut et la guérison ont une grande part individuelle, elles ont aussi une part collective.

Lorsque l'ange annonce la naissance de Jésus aux bergers, il leur affirme que c'est une bonne nouvelle pour tout le peuple. L'Évangile n'est pas réservé à certains, à un groupe soigneusement choisi. Non, il s'offre à tous et toutes, il se partage et se diffuse. Durant sa vie, Jésus n'a pas cessé d'aller vers les autres, vers tous les peuples, vers tous les humains.

Nous allons maintenant faire un bon dans le temps pour nous arrêter à un troisième moment de notre Histoire où ce texte a résonné dans la vie des gens. Les esclaves noirs aux Amériques, en particulier dans le sud des États Unis d'Amérique. J'ai pensé à cette situation, car en début de semaine nous avons préparé la célébration de la semaine de prières pour l'unité des chrétiens, qui est préparée cette année par le Minnesota, avec pour thème cette question de l'esclavage et des effets qui perdurent jusqu'à maintenant.

Et si je vous parle de cela, c'est que les esclaves ont lu ces textes du premier testament en s'identifiant aux déportés à Babylone et aux hébreux esclaves en Égypte. Et ces promesses de libération, de changements ont soutenu leur espérance. Ils ont puisé dans ces récits l'espérance que le calvaire qu'ils vivaient aurait une fin, que Dieu était venu les sauver en Jésus et qu'il les sauvait encore, malgré la souffrance, la violence, la colère. Cela s'entend en particulier dans les chants qu'ils ont composé. Et cette espérance commune fut un pilier de leur identité collective. Ils faisaient partie d'une communauté de souffrance et d'espoir, de lutte et d'espérance. Et si les choses ont évolué, il reste de séquelles de cette époque et aujourd'hui encore, Dieu nous appelle à être les auteurs de la transformation.

Ce qui m'amène à une dernière époque où ce texte est lu : aujourd'hui ! Oui, ce matin nous avons lu ce texte et il nous dit quelque chose. Il nous dit que Dieu vient changer le monde, qu'il trace des chemins de vie dans les déserts, et il nous appelle à œuvrer pour soutenir ceux qui chancellent, à encourager ceux qui sont fragiles. Car comme à chaque époque nous avons nos déserts, nos exils. Aujourd'hui nous sommes confrontés à la crainte écologique, aux questions de justice sociale, à la montée des

extrémistes. Nous avons besoin de paroles d'espérance, qui nous invite à garder courage, à œuvrer pour ce monde et notre peuple : l'humanité. Et je crois que Dieu vient nous sauver du désespoir, de la résignation. Et qu'il nous invite à voir les fleurs qui fleurissent dans nos déserts. Comme cet article que j'ai lu cette semaine : savez vous que la consommation d'électricité en France est en baisse, de 8,4 % par rapport aux années précédentes. Ce n'est pas beaucoup, mais ce n'est pas rien. C'est un début, qui pour moi est une fleur dans le désert, et j'espère que ce n'est que la première à éclore.

Alors oui, faisons fleurir nos déserts, encourageons nous les uns les autres, fortifions nous, Dieu vient nous sauver, il ouvre un chemin de paix pour son peuple. Marchons y avec joie et confiance. Amen

Cantique : 310 oh viens Seigneur ne tarde pas

Confession de foi :

Nous confessons notre foi :

Parce que Dieu fait fleurir nos déserts, parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'Histoire. Nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Dieu vient sauver son peuple, parce que Jésus a marché sur notre Terre et qu'il est lumière dans notre terre froide. Nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient et grandit en nos cœurs. Amen

Chant spontané :

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Mardi 13 de 15 à 17h partage biblique œcuménique à la salle de la fraternité, lecture suivi de l'Évangile selon Marc.
- Chorale Ceridièse vendredi 16 à 20h, 8E l'entrée
- Samedi 17 à 18h culte en anglais, avec livret en français pour suivre
- Dimanche 18 culte à 10h30
- vendredi 23 à 17h30 Noël des enfants avec une crèche vivante. Suivi d'un petit goûter.
- Dimanche 25 culte de Noël à 10h30 au temple suivi d'un petit pot.
- Pas de culte le 1^{er} janvier.

Intercession :

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ.

Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés. Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent injustement dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance.

Et nous te disons cette prière que Jésus nous a enseignés : NP

Envoi et Bénédiction : (Debout)

Dieu vient nous sauver, il vient changer nos déserts en jardin luxuriant, il vient tracer des chemins de paix dans nos vies. Marchons avec joie et confiance, encourageons nous les uns les autres et soutenons ceux et celles qui chancellent.

Dieu vous bénit et vous garde, il vient vous sauver, il est présent aujourd'hui et demain sur nos chemins. Amen

Chant spontané :